

## Ganadores del Premio Bienal Javeriano en Investigación e Innovación

grupo

El cierre del XVII Congreso La investigación en la Javeriana estuvo marcado por el reconocimiento a los profesores que se han destacado por su contribución al avance del conocimiento para un mundo en transformación.

La Vicerrectoría de Investigación de la Pontificia Universidad Javeriana celebró su compromiso con la investigación y la innovación con su XVII Congreso La Investigación. Este evento que se realizó del 11 al 13 de septiembre reunió a destacados investigadores de la Universidad y de la seccional en Cali para compartir sus logros y avances en la generación de conocimiento.

El Congreso se destacó por la diversidad de formas en que la Universidad Javeriana contribuye a la construcción de conocimiento y para ello hizo entrega de los premios bienales javerianos en Investigación e Innovación, reconociendo los esfuerzos sobresalientes de los miembros de la comunidad académica.

Este año, el comité evaluador consideró especialmente la importancia de involucrar a diversos actores académicos, sociales, estatales y empresariales en la investigación, así como el impacto del conocimiento producido en la sociedad.

### Premio Bienal Javeriano en Investigación

El Premio Bienal Javeriano en Investigación reconoce los logros de los profesores en proyectos de investigación e investigación-creación con un impacto positivo en áreas como la economía, la salud, la cultura, las políticas públicas, el medio ambiente y la calidad de vida.

Los ganadores del Premio en diversas áreas son:

#### Ciencias Naturales, Medio Ambiente, Ingenierías y Tecnología

##### Mejor Trabajo de Investigación en los últimos años:

Luis Fernando Macea Mercado, de la Facultad de Ingeniería y Ciencias de la Seccional Cali, en colaboración con Luis Gabriel Márquez Díaz y José Javier Soto Martínez, por su investigación ¿Cómo influyen los factores afectivos y simbólicos de la conducción de automóviles privados en el comportamiento de viaje de los usuarios en un escenario de política de restricción de automóviles? Esta investigación abordó de manera innovadora la economía del comportamiento y modelos de elección discreta.

##### Modalidad Vida y Obra en Investigación:

Andrés Jaramillo Botero, de la Facultad de Ingeniería y Ciencias de la Seccional Cali, recibió este premio por su destacada trayectoria en la formación de estudiantes de doctorado y su contribución al avance de la investigación en el país.

#### Ciencias Médicas y de la Salud

##### Mejor Trabajo de Investigación en los últimos años:

Carlos Javier Alméciga Díaz, Ángela Johana Espejo Mojica, en colaboración con Andrés Felipe Leal Bohórquez y Diego Alejandro Suárez García, estudiantes del Doctorado en Ciencias Biológicas, por su investigación sobre la edición del genoma basada en CRISPR/nCas9 en modelos in vitro de mucopolisacaridosis IVA. Esta investigación representa una contribución innovadora a la terapia génica.

##### Modalidad Vida y Obra en Investigación:

Álvaro de Jesús Ruiz Morales, de la Facultad de Medicina, fue reconocido por su amplia experiencia, liderazgo en investigación y contribuciones a la formación médica, así como su influencia en políticas públicas y guías de práctica clínica.

#### Ciencias Sociales y Humanas

##### Mejor Trabajo de Investigación en los últimos años:

Amparo Higinia Hernández Bello, profesora del Instituto de Salud Pública, lideró la investigación El cuidado de la salud de las familias en Colombia. Política sanitaria, trabajo de las mujeres y desigualdad, que ofrece una visión integral y propuestas para políticas públicas.

##### Modalidad Vida y Obra en Investigación:

Hernán Camilo Pulido Martínez, profesor de la Facultad de Psicología, fue reconocido por su destacada trayectoria y su liderazgo en proyectos de investigación, así como su papel en la formación de estudiantes.

##### Modalidad Conocimiento con impacto más allá de la academia:

Juan Felipe García Arboleda y Joaquín Antonio Garzón Vargas, de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la Sede Central, desarrollaron la investigación "Desarrollar un modelo para fortalecer el rol de las Organizaciones de la Sociedad Civil en la protección de sus derechos al territorio", contribuyendo al acceso a la justicia de comunidades étnicas y campesinas.

### Premio Bienal Javeriano a la Innovación

Además de los premios en investigación, la Universidad Javeriana también reconoció la innovación con el Premio Bienal Javeriano a la Innovación, que este año fue otorgado a Edwin Alexander Rodríguez, Carlos Javier Alméciga Díaz, Nico Callesware y Ángela Johana Espejo Mojica, de la Facultad de Ciencias, por su plataforma de vanguardia para la producción de proteínas recombinantes glicosiladas en levaduras.

Estos reconocimientos demuestran el compromiso continuo de la Universidad con la investigación, la innovación y el impacto positivo en la sociedad, reafirmando su posición como una institución líder en la generación de conocimiento en Colombia.

